



# L'arrivée des mages

#### Remarque

Pour ce dernier épisode, l'accent est mis sur le roi Hérode, sa surprise et son inquiétude devant les mages qui lui annoncent un rival. Il est important, dans la lecture, de bien faire ressortir le machiavélisme du roi et la candeur des savants, peu au fait des intrigues politiques.

# Informations pratiques

structure : la narration proposée respecte la structure des textes bibliques (évangiles de Luc et de Matthieu).

*notes explicatives :* elles fournissent des explications sur des us et coutumes antiques, difficilement compréhensibles aujourd'hui (notamment l'accès à l'eau, les coutumes matrimoniales ou encore le statut des bergers).

### indications de lecture :

SILENCE suit en général un moment intense et permet de laisser se déployer une émotion.

PAUSE amène une respiration dans le déroulement du texte.

LENT → introduit un passage important, qui doit être bien compris par les élèves.

SUSPENS indique un rythme plus vif, plus haletant : il va se passer quelque chose.

## Remarque

Pour ce dernier épisode, l'accent est mis sur le roi Hérode, sa surprise et son inquiétude devant les mages qui lui annoncent un rival. Il est important, dans la lecture, de bien faire ressortir le machiavélisme du roi et la candeur des savants, peu au fait des intrigues politiques.

Peu après la naissance de Jésus, dans la grande ville de Jérusalem, des serviteurs annoncent au roi Hérode que des visiteurs étrangers lui demandent audience. Le roi les fait entrer. Les visiteurs se prosternent devant lui : ils portent d'amples robes de soie, leur barbe et leurs cheveux sont ondulés et frisés. Le roi devine que ces étrangers viennent de l'Orient, peut-être de Perse.

– Ô roi, dit un des hommes, le plus âgé, nous venons d'Orient. Nous sommes des savants au service d'un très grand roi, loin là-bas,
 à l'est.

Nous examinons les astres, les étoiles, les constellations.

Nous essayons de comprendre leur mouvement, pour savoir si les étoiles peuvent nous montrer l'avenir.

Notre roi n'entreprend jamais rien d'important sans consulter les astres.

Or, depuis quelque temps, nous avons découvert une nouvelle étoile. Elle nous était inconnue. Nous avons fait des recherches dans nos bibliothèques, consulté d'autres savants, et nous avons trouvé un texte très ancien qui assurait que la nouvelle étoile annonçait la naissance d'un grand roi des Juifs. Nous sommes donc venus nous prosterner devant lui. Sais-tu où il se trouve ?

Hérode pâlit. Le roi des Juifs ? Mais c'est lui, Hérode ! Il n'a pas de fils qui vienne de naître ! Qu'est-ce que cette histoire de roi ? Il propose aux visiteurs de se reposer, de se désaltérer. Le temps de se renseigner.

SUSPENS Pendant ce temps, Hérode se dépêche de convoguer le grand-prêtre et les scribes :

- Parlez-moi du Messie. Qu'en disent nos textes sacrés ? Précisent-ils le lieu où il doit naître ? 1

Les prêtres se consultent du regard. L'un d'entre eux se lève. Il connaît le texte qui parle du Messie par cœur. Il récite :

LENT → — Et toi, Bethléem, c'est de toi que sortira le chef de mon peuple Israël.

Les autres hochent la tête. C'est juste, le Messie naîtra à Bethléem, la ville de David.





Hérode avale sa salive. Il remercie les prêtres et les renvoie. Il réfléchit : le roi des Juifs, c'est lui, Hérode ! Il n'est pas question qu'un autre roi prenne sa place.

Soudain il a une idée, une excellente idée! Il retourne en souriant vers les savants d'Orient. Il leur annonce qu'il a trouvé l'endroit où ce roi doit naître. C'est à Bethléem.

Les savants sont heureux. Ils veulent repartir et font préparer leurs chameaux.

Mais Hérode les rappelle. A l'abri des regards, il leur chuchote :

– Allez à Bethléem. Quand vous aurez trouvé l'enfant, revenez me le dire.

Et il ajoute, avec un sourire étrange :

– Ainsi je pourrai, moi aussi, aller me prosterner devant lui et lui apporter des cadeaux.

Cette même nuit, sur la route qui mène de Jérusalem à Bethléem, les savants d'Orient voient briller une étoile. Ils se regardent tout heureux : c'est celle qu'ils ont découverte, la nouvelle étoile. Elle semble les guider. Elle reste au devant d'eux. Quand elle s'arrête, ils trouvent la cabane et l'enfant, avec Marie et Joseph.

Ils descendent de leurs chameaux et se courbent pour entrer dans la cabane. Quand ils en ressortent, un large sourire aux lèvres, ils s'embrassent et se congratulent dans une langue inconnue.

Puis ils donnent des ordres précis à leurs serviteurs qui amènent trois coffres de bois précieux : ce sont leurs cadeaux pour l'enfant-roi : l'or, l'encens et la myrrhe.

Plus tard, ils installent leur campement.

Mais au milieu de la nuit, les savants rêvent... Ils voient un soleil se lever, un souffle léger caresse leur barbe.

Au réveil, ils parlent ensemble : ils ont eu le même rêve ! Un ange leur a donné le même message : ils ne doivent pas retourner à Jérusalem. Hérode ne doit rien savoir de ce qu'ils ont vu à Bethléem.

C'est donc par un autre chemin que les savants rentrent chez eux.

Marie les regarde partir. Son bébé dort contre son ventre. Elle repense à tout ce qui s'est passé, aux paroles de l'ange, à Zacharie, à Elisabeth, au petit Jean le cousin de Jésus ; elle repense à ce que les bergers ont raconté, et maintenant ces savants...

Le bébé s'agite dans ses bras. Il grimace. Elle le redresse et tapote son dos... Marie le regarde : mais qui est-il, ce bébé ?

Pour le moment, c'est un petit comme tous les autres, qui a besoin de lait, de tendresse, d'amour et de protection.

Marie et Joseph ont ce qu'il lui faut.

Alix Noble Burnand

#### Note explicative

1. Le Messie était attendu par les Juifs depuis longtemps. Les textes annonçaient sa venue. Ce serait un Sauveur qui les délivrerait et qui apporterait la paix.